

ASSOCIATION GÉNÉRALE DES AMICALES DE SOUS-MARINIERS

PLONGÉE



Numéro : 604 juillet 2025

Le mot du président

C

et édito est flanqué de deux logos que nos lecteurs ne connaissent probablement pas à ce jour. Le premier est le label officiel de la marine nationale pour marquer en 2026 les 400 ans de la création de la marine, initialement royale devenue depuis longtemps nationale. Le second est le projet de maquette de celui des soixante-quinze ans de l'AGASM que nous marquerons en 2026.



En réponse à un appel aux associations lancé par le CEMM nous avons présenté notre dossier de candidature qui a été agréé, afin de contribuer à l'action de la Marine en participant à des cérémonies militaires, mettant à l'honneur les jeunes des PMM, les organisations locales (associations, scolaires, services publics...) et commémorant les liens établis au cours de l'histoire entre la France et sa Marine. Ce premier axe destiné à donner toute leur place à chaque dynamique locale pour faire connaître et valoriser l'action de la Marine, pourra être complété par des ateliers de démonstrations, de rencontres, et conférences par des marins d'active et des anciens marins.



Nous ne pouvons rester en dehors de ce mouvement, d'autant plus que 2026 marquera les 75 ans de la seconde naissance de l'AGASM, l'initiale de 1940 ayant alors été dissoute par le gouvernement du moment. Les planètes sont donc alignées pour que 2026 nous permette de continuer à développer les liens avec les forces sous-marines, le réseau national des PMM et celui des associations patriotiques, mémorielles et historiques.

Merci par avance à chaque amicale de développer avec ses moyens, ses effectifs et son imagination toutes les actions possibles, notre vice-président Marc-Alexandre Bigeat assurant notre coordination nationale. Il est évident que le bureau national apportera tout son soutien financier aux initiatives des amicales à faible trésorerie dans le cadre du rayonnement et de la valorisation du monde sous-marin.

A vous de jouer, gagner et d'utiliser jusque fin 2026 ces deux logos dans tous vos supports d'échanges et de communication. Cette conjonction est d'autant plus remarquable que depuis quelques années plusieurs SNA portent le nom de chevaliers de Malte, premiers commandants de vaisseaux de la Marine naissante (Suffren, De Grasse et Tourville), longtemps portés par des bâtiments de surface tandis que des bâtiments de surface portent ou vont porter le nom d'acteurs remarquables du monde sous-marin, de l'ingénieur général Jacques Stoskopf, résistant sur le site de la BSM de Lorient à l'amiral Bernard Louzeau sans oublier l'ingénieur général Jacques Chevalier, figure importante de la conception et du développement de la propulsion navale nucléaire de la conception de la première classe de sous-marins nucléaires français. Dès à présent nous savons que le programme 2026 de l'AGASM sera riche et nous pourrons en reparler à Blois où nous sommes maintenant 239 inscrits.

Le MNSM fait peau neuve en 2025.



SIMPLEMENT MERCII !

Patrick MEULET
Francis JACQUOT
Roger GUERITTOT
Jean Pierre TROUBOUL
Michel CLEMENT
Gérard DEVAUX
Dominique LABE
Marc PECHEREAU
Michel BANCHEREAU
François Denis ACIS
Jean Louis FERRANDI



La vie des amicales

06- BEVEZIERS Caen

Les héros oubliés du débarquement de Normandie. Les sous-marinières de l'opération GAMBIT honorés par leurs frères d'armes.



Pour faire écho à l'article du Plongée du mois précédent, et comme tous les ans nous avons participé aux commémorations de ces deux sites qui font maintenant partis de notre devoir de mémoire.

Jean Louis Malaquin notre second porte-drapeau était ce jour de service, devant la plaque de Ouistreham.

Les deux stèles inaugurées en 2016 et 2017 sont implantées dans les villes qui avaient été choisies pour positionner les X23 et X20 (Ouistreham et Asnelles).

18- Le GLORIEUX Centre Val de Loire



Notre Assemblée Générale Ordinaire s'est déroulée le 12 Juin 2025 à Blois, dans une salle prêtée gracieusement par le Conseil Départemental du Loir à Cher dans le cadre du parrainage avec le SNLE « Le Terrible » et des bonnes relations entretenues avec notre amicale.

Le but était pour le Comité Directeur d'organisation du 71^{ème} Congrès National de s'imprégner de la ville de Blois, des différents lieux remplis d'histoire et de régler les derniers détails pour vous offrir un magnifique congrès.

Après la présentation et l'approbation des rapports moral et financier, le bureau fut reconduit à l'unanimité.

Président : **PIERSIELA** Joël
Secrétaire : **PALVADEAU** Philippe
Trésorier : **FOUCHER** Robert

Ensuite, les membres du comité d'organisation du congrès ont fait le point sur l'avancement des différentes tâches attribuées....

Nous sommes prêts pour l'accueil des 229 inscrits .

A BIENTÔT

06-07-08 BEVEZIERS ONDINE SURCOUF

Tous normands, rencontre inter amicales



Cette année, pour le congrès du Middle-West, les amicales Surcouf, Ondine et Béveziers avaient rendez-vous au parc historique Ornavik d'Hérouville Saint Clair près de Caen. Un voyage au Xe siècle pour découvrir la naissance de la Normandie. Nous avons pu visiter le village carolingien, le comptoir viking et le château de la motte. Nous avons apprécié les échanges sympathiques avec les bénévoles qui travaillent avec outils et matériaux des Xe et XIe siècles.

La visite et le repas ont été appréciés par les participants. Ce fût une belle journée pour tous.

12- NARVAL Lorient

Les « Loups » sont sortis de leur tanière.



Et pendant ce temps là, nos amis de l'amicale NARVAL se prélassaient en Sicile du 06 au 13/06/2025.

Au programme d'anciennes escales pour les loups de Lorient :

Agrigente, Palerme, Monreale, Mazzara, Etna, Taormine.

Agenda (sous réserve)

21/08/2025 **TOULON MNSM**
22/09/2025 **TOULON MNSM**

GALATEE (21/08/1970) 6 victimes

Journée du souvenir des accidents 1945 - 1978

JUNON (14/10/1945 - 1) - ORPHEE (03/03/1946- 2) - U 2326 (05/12/1946 - 23) - SIBYLLE 2 (24/09/1952 - 47) - ARTEMIS (10/01/1955 - 1) SULTANE (17/01/1955 - 1) - BOUAN (05/12/1957 - 1) - DAPHNE 2 (14/01/1961 - 1) - LA CREOLE (20/09/1961 - 1) - ESPADON (13/08/1963 - 1) NARVAL 3 (04/04/1966 - 4)- MARSOUIN 2 (04/08/1978 - 1) - NEMO (29/09/1978-2) - 86 victimes sur la période

LES ASSEMBLEES GENERALES

ARGONAUTE Novembre 2025 à préciser

ESPADON
DORIS

Septembre 2025 à préciser
Novembre 2025 à préciser

Nouvelles des adhérents

Nous avons le plaisir d'accueillir :

Nom Prénom	N° Adhérent	Amicale	Grade et Spé	Embarquements
BROSSEAU Jean Louis	5743	NARVAL	LV (OSM)	Sirène, Psyché, Le Redoutable, Le Tonnant, Le Foudroyant, L'Inflexible
FRAICHE Jean	5742	NARVAL	MP DEASM	Béveziers, LA Praya, Agosta, L'Inflexible
JAUZON André	5744	NARVAL	Mtre Elec	Psyché, Sirène, Narval, Morse, Vénus, Espadon
LEMAT Dominique	5685	PERLE	PM Méca	L'Inflexible, Le Redoutable, Le Triomphant
TERRIER Jean Pierre	5522	RUBIS	Médecin chef	Doris, Psyché, L'Inflexible
CHEVALLIER Laurent	5712	SAPHIR	Mlot	Espadon

In memoriam

ORSINI Francis		Hors AGASM	Amiral	Morse, Espadon, Eurydice, Galatée, Requin, Le Foudroyant, L'Indomptable, COMESOUMED, ALFOST
MAIRE Jean-Luc		Hors AGASM	Médecin	Le Redoutable
GAILLARD Bernard	4229	PERLE	PM Torp	Africaine, Marsouin, Laubie, Requin, Dauphin
TYRLIK Alfred	4158	NARVAL	Mot1	Roland Morillot
ROLLAND Hervé	3699	NARVAL	MS	

La vie des amicales

4- DORIS Hauts de France

Quand la mémoire s'efface, l'histoire recommence.



Omniprésent, ce slogan riche de sens a été le fil directeur des manifestations patriotiques dunkerquoises organisées pour célébrer le 85ème anniversaire de l'opération Dynamo. Sur 4 jours de cérémonies, les quelque 75 « little ships » venus d'Angleterre, reproduisant ce qui s'était massivement produit en 1940, ont attiré la curiosité et l'intérêt du public.

Le 23 mai 2025 avec une présence impressionnante d'autorités civiles, militaires, et associatives, un sous-marinier français et un jeune marin britannique ont été mis à l'honneur, le conseil municipal de Dunkerque ayant décidé de rebaptiser l'esplanade du Sablier pour lui donner le nom de ces deux héros du réembarquement pour l'Angleterre en mai 1940 : Hilaire Wadoux et John Atkins.

Hilaire André Wadoux, plus connu sous son second prénom, s'est impliqué et investi dans plusieurs associations, notamment celle des sous-marins "Doris" qu'il a présidée en 1984-1985. Lors de cette cérémonie une nouvelle stèle a été dévoilée, honorant l'association "Marine-Dunkerque 1940" dont il fut à l'initiative.

Les lecteurs de Plongée sont invités à découvrir sur le site "[Sous mama.org](http://www.sous-mama.org)" de nombreuses photos prises lors de cet événement ainsi qu'un précieux document : le carnet de route tenu par notre camarade André Wadoux entre 1936 et 1946.

Dans le cadre des commémorations de l'opération Dynamo qui se sont déroulées durant plusieurs jours à Dunkerque, l'esplanade du sablier a pris le nom de John Atkins et d'Hilaire Wadoux. Merci à Yves-Marie BONNAILLIE pour sa présence et ces quelques clichés .



John ATKINS (1925/ disparu en 1940), John ATKINS (1925/ disparu en 1940), avait 15 ans lorsqu'il s'est embarqué, le 31 mai 1940, à Douvres, sur la « Lady ROSEBERY », en direction de Dunkerque. Il a perdu la vie au large de Malo-les-Bains le 1er juin 1940. Considéré comme le plus jeune britannique disparu sur l'une des barges de l'Opération Dynamo, John ATKINS a inspiré à Robert MERLE un personnage de « Week-End à Zuydcoote », et sans doute le personnage de George dans « Dunkirk » de Christopher NOLAN.

Hilaire André WADOUX (1917-2010) Sous-marinier dans les premières années de son parcours dans la marine, André WADOUX est l'un des rescapés du naufrage du torpilleur « Foudroyant » bombardé par l'aviation allemande au large de Fort-Mardyck le 1er juin 1940. Récupéré par le chalutier « Bernadette de Lourdes », il est rejeté à la mer par la violence des explosions issues des attaques aériennes et parvient à regagner la côte à la nage. Dans la nuit du 3 au 4 juin, il réussit à gagner l'Angleterre à bord d'un bateau de pêche. Rapatrié quelques jours plus tard à Cherbourg, il décide par la suite de rejoindre les Forces françaises libres. Il est titulaire de nombreuses décorations dont la médaille militaire et la croix de guerre avec plusieurs citations. .



Cherbourg, fait son festival



Festival International
du Film de Sous-Marins

NAUTILUS

4 AU 6 JUILLET 2025

CHERBOURG-EN-COTENTIN

La Cité de la Mer - Le Palace - Odéon

À Cherbourg, le festival Nautilus prend forme et promet de faire son cinéma

La première édition du Festival International du Film de Sous-Marin, baptisé NAUTILUS, se déroulera du 4 au 6 juillet à Cherbourg-en-Cotentin. Ce festival est porté par l'association Les amis du festival Nautilus, cofondée par Bernard Cauvin, fondateur de La Cité de la Mer et Xavier Ruelle, président de l'amicale AGASM Ondine

Né un 4 juillet

Le festival démarrera le 4 juillet, une date symbolique coïncidant avec les 25 ans de l'arrivée du Redoutable dans sa darse de La Cité de la Mer et avec la date anniversaire du lancement, en 1899, du 1^{er} sous-marin construit à Cherbourg : Morse Q003, sous-marin à coque unique en bronze.

Films et conférences

Les spectateurs pourront assister à une sélection éclectique de films, des projections et des conférences avec des personnalités du monde des sous-marins militaires et de la recherche scientifiques.

Gratuit sur réservation

Gratuit et ouvert à tous les publics, cet événement unique, une première en Europe, se déroulera dans 3 lieux cinématographiques emblématiques : Auditorium Jacques Perrin de La Cité de la Mer, les cinémas Le Palace et Odéon de Cherbourg-en-Cotentin.

Réservations en ligne à partir du 18 juin sur le site internet : www.festivalnautilus.com

Un coup de jeunes en avant-première

En amont de cet événement cinématographique, le festival a plongé la jeunesse du Cotentin dans le secret des sous-marins nucléaires français, levant le voile sur la construction, le fonctionnement et les métiers. Les 2 et 3 juin, 1300 lycéens de seconde générale se sont rassemblés dans l'auditorium Jacques Perrin de La Cité de la Mer pour une heure et demie d'attention et d'échanges.

Le partenariat avec Naval Group et la FOST ainsi que le soutien d'Ondine a permis de remporter un grand succès à l'aube de leurs choix d'orientation sur parcoursup.

Demandez le programme !

Les thèmes retenus se veulent éclectiques (Histoire, suspens, action, fantastiques, humour, sciences et archéologie sous-marine...), tout comme le profil des intervenants (acteurs économiques, historien, experts, réalisateur de films de sous-marins, archéologue sous-marin, explorateur, critique de cinéma etc.).

Le programme comprendra :

- 3 films mythiques : 20000 lieues sous les mers, K-19 et Le Chant du Loup
- en introduction une table ronde ponctuée d'archives de l'INA sur les 126 ans de l'épopée des sous-marins à Cherbourg en présence du CA(2s) François Guichard, des ingénieurs généraux de l'armement Pierre Quinchon, Alain Tournyol du clos et Christian Dugué ainsi que Muriel Lenglin et Anne Decroix pour Naval Group
- une matinée consacrée aux sous-marins en guerre il y a 80 ans autour de deux documentaires sur les sous-marins de la France libre et la véritable histoire du Das Boot en présence de Nicolas Ferrad de l'ECPAD et du réalisateur Raphaël Millet
- 3 temps forts de l'exploration des grands fonds avec la projection du documentaire Ocean One K, le robot des abysses en présence de Michel Lhour archéologue sous-marin et concepteur du robot, des images commentées par Jérémie Morizet, océanographe local, de sa plongée à 10.816m ainsi qu'un hommage à Paul-Henri Nargeolet

et pour terminer, de l'humour avec Opération jupons en présence de Frédéric Mercier, critique de et chroniqueur sur Canal+ Cherbourg (Manche) va vivre, du 4 au 6 juillet 2025, son tout premier festival du film de sous-marins Nautilus. Les projections, fictions et documentaires (à la Cité de la mer, aux cinémas Odéon et Palace), s'accompagneront de tables rondes et de rencontres. Tout sera gratuit.



Bulletin « PLONGEE »

Directeur de la publication :

Chargé de publication :

Comité de rédaction :

Et relecture

Graphiste :

Contact : secretaire@agasm.fr

Ronan PERENNES

Patrick DELEURY

Patrick DELEURY

Charles-Henri de NOBLENS

Correspondants amicales

Roberto LUNARDO



Le bulletin « Plongée » est une publication de l'association AGASM à usage et diffusion internes.

Credits photographiques : Pages 1,2,3,4, AGASM, Roberto Lunardo, Francis Jacquot, Droits réservés)

Venez nous rejoindre sur :

www.agasm.fr et <https://www.facebook.com/agasmofficiel/>